
Previo a Ley Karin: 
Biobío registra 75 
denuncias por acoso 
laboral en 2024

DE ACUERDO A CARTERA DEL TRABAJO

El próximo 1 de agosto comien-
za a regir la “Ley Karin”, la que 
busca erradicar y prevenir casos 
de acoso laboral, sexual y de vio-

lencia en los espacios de trabajo. 
En la antesala a la nueva norma-
tiva la Región del Biobío presen-
ta una serie de casos de denun-

cias y fiscalizaciones.  
De acuerdo al Ministerio del 
Trabajo, durante este año, en la 
Región se han registrado 75 

denuncias por eventual acoso 
laboral. 

También se han realizado inspecciones sobre presuntos hostigamientos.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

FOTO: DIA DE LOS CERRO.

DEPORTES PÁG.18

Vecinos de Chiguayante pretenden construir vivero 
de árboles nativos en el Cerro Manquimávida
CIUDAD PÁGS.8-9

CIUDAD PÁG.6

Seleccionadas 
locales no temen 
al duro grupo para 
el Sudamericano

FOTO: NOTICIAS UDEC

Plan Calles Sin 
Violencia: Carabineros 
analiza cambios en 
los puntos de 
despliegue preventivo 
del personal

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CORONEL

El programa ejecutado por 
Artistas del Acero, realizó dos 
impecables conciertos en que 
fueron protagonistas cerca de 500 
niños, niñas y jóvenes de 27 
orquestas de la Región.

Jornadas Musicales 
del Biobío tuvo 
emocionante 
cierre en vivo

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

FOTO: CEDIDA ARTISTA DEL ACERO.

Alcaldes de comunas aledañas 
a hidroeléctricas pedirán ley 
corta para rebaja automática 
en cuenta de la luz
Los jefes edilicios, por medio de la Asociación 
de Municipios Cordilleranos, trabajan en un 
petitorio, donde insisten en que se reconozca el 
perfil de sus territorios como zonas generadoras 
de energía.

POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: CENSO Y RESPONSABILIDAD CÍVICA
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MACARENA FERNÁNDEZ UNDURRAGA 
Abogada y académica U.Central.

caba nuevamente en X, su agra-
decimiento por las “expresiones 
de solidaridad y apoyo a la demo-
cracia boliviana” y que “suspen-
demos las movilizaciones con-
vocadas”. 

La calma se ve interrumpida 
por la declaración de Zúñiga “me 
reuní con el presidente y él me 
dijo que la situación está muy jo-
dida”, continúa “entonces es nece-
sario preparar algo para levantar 
mi popularidad”, seguido señala 
que él le pregunta si “¿sacamos 

los blindados?”  a lo que res-
ponde, “sacá”.  

¿Qué pasaría si fuera ver-
dad? Situación que el ex ministro 

del gobierno de Morales, Juan Ra-
món Quintana, no descarta, de-
clara al diario argentino que “esto 
es una gran puesta en escena”. La 
credibilidad del presidente está 
en juego, de ser cierto, sería no 
sólo un problema de índole inter-
no, sino que internacionalmente 
sería severamente cuestionado.

El 26 de junio, a las 15:44 el ex 
presidente de Bolivia, Evo Mora-
les, publica en su cuenta de X un 
mensaje denunciando que un 
grupo del regimiento especial 
Challapata se había tomado la 
Plaza Murillo y que se estaba pre-
parando un golpe de Estado. El 
presidente Arce hace un llamado 
al pueblo a ‘movilizarse’ y mante-
ner la calma. 

Con un partido gobernante, el 
MAS, dividido entre el presiden-
te Arce y el exmandatario, Mo-
rales, para determinar quién 
debe ser el próximo candi-
dato a presidente. Un co-
mandante que decide que el “va 
a restablecer la democracia y libe-
rar a los presos políticos”, inclu-
yendo a la expresidenta Añez y 
exgobernador Camacho, se de-
sarrolla el intento. 

En breve tiempo el presidente 
nombra al general José Wilson 
Sánchez, en reemplazo de Zúñi-
ga se lo detiene y Morales publi-

De ser cierto, sería no sólo un problema de 
índole interno, sino que internacionalmente 
sería severamente cuestionado. 

El golpe que no fue

CARLOS CRUZ L.  
Director Ejecutivo Consejo de Políticas de 
Infraestructura (CPI). 
 

No hay duda de que la infraes-
tructura implementada en nuestro 
país en los últimos 30 años mejoró 
la vida de las personas, con auto-
pistas, hospitales, cárceles, centros 
culturales y aeropuertos, entre 
otros, que posicionan a Chile como 
una de las naciones ejemplares en 
América Latina en este ámbito. 

Se trata de obras que -de la 
mano de la Alianza Público-Priva-
da por la vía de las concesiones y 
con una inversión de US$ 28 mil 
millones en 30 años-, generan 
servicios indispensables 
para las comunidades. Pero 
también en los últimos años se 
ha consensuado que debido a las 
dimensiones de estos proyectos, 
muchas veces generan impactos 
en el entorno. Por eso, resultan 
clave los aportes a través de obras 
complementarias. 

En esa línea se creó el plan “Buen 
Vecino” por parte del Ministerio 
de Obras Públicas, el que tiene 
como objetivo consensuar con los 
habitantes de las comunas las 
obras que le permitan a las conce-
sionarias y al ministerio convertir-
se en un mejor vecino. La idea ha 
sido implementar proyectos de mi-

blicos para desarrollar sus vidas y 
de mayor seguridad. 

El desafío de continuar ponien-
do en el centro a las personas es un 
tema aun más desafiante si se mi-
ran obras prioritarias para el país, 
como la ampliación del puerto de 
San Antonio y su relación con la co-
muna o bien las nuevas autopistas 
proyectadas en las urbes. Estas de-
ben incorporar las necesidades de 
las comunidades, transformando 
estas intervenciones en hitos para 
las ciudades que sean en un orgu-
llo y puntos de encuentro para sus 
habitantes.

tigación, los que van desde paseos, 
áreas verdes, parques deportivos, 
hasta juegos para niños, pasarelas 
y luminarias. La cartera de Obras 
Públicas estima que las inversiones 
a 2026 ascenderán a US$ 364 millo-
nes. Solo este año se invertirán US$ 
152 millones. 

En su cuenta pública el Presi-
dente Boric reafirmó el compro-
miso con este plan, anunciando el 
diseño y construcción de cuatro 
nuevas plazas sobre la Ruta 68 en 

Pudahuel y otras seis, en las Ru-
tas 5 y Américo Vespucio, se-
ñalando que las carreteras no 

deben seguir siendo “cicatri-
ces que dividan las ciudades”. Ade-
más, debemos destacar el reciente 
anuncio de un parque urbano so-
bre la Autopista Central. 

Este programa contempla la 
construcción de 163 obras este 
año, lo que generará 7.340 puestos 
de trabajo en momentos en que 
más empleo se requiere en las re-
giones de Antofagasta, Atacama, 
Valparaíso, Metropolitana, 
O’Higgins, Maule, Biobío, Arauca-
nía, Los Ríos y Los Lagos, benefi-
ciando a mas de 500 mil personas. 

Con estas iniciativas los alcal-

des de las comunas donde se han 
llevado adelante estas obras han 
hablado de “justicia urbana” y los 
vecinos afirman que estas iniciati-
vas mejoran la calidad de vida. 

Esto acoge lo que en los últimos 
meses expertos han destacado res-
pecto del valor de la Alianza Públi-
co-Privada, donde también -han 
señalado- deben estar incorpora-
das las personas. Vemos que los 
destinatarios de esta infraestructu-
ra habilitante son los vecinos, quie-
nes deben ser escuchados acerca 
de sus necesidades de accesibili-
dad a servicios y otros espacios pú-

Buenos vecinos

A $500 mil pesos aumentó este lu-
nes el sueldo mínimo de Chile. La 
iniciativa, parte de las promesas de 
campaña del presidente Gabriel Bo-
ric, fue ingresado por el Ejecutivo en 
el mes abril de 2023 y despachado en 
el Congreso a fines de mayo de este 
año. Cambio considera una serie de 
medidas de apoyo a las MiPymes 
con un nuevo subsidio que busca 
compensar el impacto de esta alza. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“Porque #500milEsAvanzar, hoy da-
mos un gran paso con el #SueldoMíni-
mo. Cumplimos el  compromiso del au-
mento de $350.000 a $500.00 duran-
te nuestro Gobierno, gracias al diálogo 
y a la colaboración de MiPymes, coo-
perativas y a las y los trabajadores 
que impulsan nuestro país”. 
 
Camila Vallejo Dowling 
@camila_vallejo 
“El Presidente @GabrielBoric ¡Cum-
ple! Hoy damos un gran paso históri-
co con el #SueldoMínimo, pasando de 
$350.000 a $500.000 durante nuestro 
Gobierno. Esto es resultado del diálo-
go y el trabajo en conjunto con las tra-
bajadores y los trabajadores organi-
zados, cooperativas y de MiPymes 
de nuestro país. Seguiremos traba-
jando por un Chile más justo donde 
se reconozca el esfuerzo de las fami-
lias #500milEsAvanzar”. 
 
Juan Carlos Muñoz Abogabir 
@JuanCaMunozA 
“Las y los trabajadores son el motor 
de nuestro país. Su potencia tiene un 
reconocimiento histórico hoy median-
te el alza del #SueldoMínimo a $500 
mil pesos. Chile avanza y lo hace con 
medidas concretas que mejoran a 
vida de todos quienes viven aquí”. 
 
Héctor Barria 
@hectorbarria 
“Construir una #AgendaSocial, de  
#EmpleosDignos, crecimiento econó-
mico, #seguridad  es fundamental. 
Aumenta el #SueldoMinimo, parte la 
postulación a http://subsidioelectri-
co.cl pero es insuficiente. Debemos 
llegar a todos, incluir a la #ClaseMe-
dia que lo está pasando mal, no esta 
llegando ni a mitad de mes. Que sea 
una semana de #AcuerdosParaAvan-
zar  #LlegoJulio”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
X: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Martes 2 de julio de 2024 3

EDITORIAL

Poco más de tres meses duró el Censo 2024 eje-
cutado por el Instituto Nacional de Estadísticas. 
Un proceso que no estuvo ajeno a problemas, 
desde episodios delictuales contra quienes se 

desplazaron por el territorio realizando los cuestiona-
rios, hasta los de contingencia donde estuvieron las di-
ficultades de desplazamiento tras los temporales. 

Ahora llegó el momento de realizar los primeros ba-
lances que en el caso local, la directora regional del Ins-
tituto Nacional de Estadística (INE), Lorena Villa, cali-
ficó como exitoso esta primera parte del proceso en el 
Biobío. 

“Tuvimos buenos resultados, lo que nos permitió ter-
minar dentro de lo planificado. Eran 12 semanas, termi-
naba en junio y pudimos terminar el proceso cumplien-
do la cobertura que necesita el operativo”, señaló. 

La verdad es que la cobertura que tuvimos en esta re-
gión fue muy buena. Agradecemos mucho la participa-
ción ciudadana, el espíritu cívico con que se respondió 
este Censo, nos han abierto las puertas”, dijo. 

“Este era un proceso que está pensado inicialmente 
presencial y una segunda etapa final on line. Y acá tuvi-
mos un porcentaje súper importante de forma presen-
cial y lo que queda online ya es poquito. Y esa es la últi-
ma etapa del proceso”, agregó. 

La directora regional del INE indicó que en todos los 

Censo y responsabilidad cívica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Película  
  
Señora Directora: 

Sabido es que el estreno de “In-
tensamente 2” ha causado furor 
en las salas de cine,  llevando a ni-
ños y adultos a vivir una monta-
ña rusa de emociones. Esta pelí-
cula de Pixar nos sumerge nueva-
mente en el fascinante mundo 
interior de Riley, ahora una ado-
lescente de 13 años que enfrenta 
los retos y cambios propios de 
esta etapa, donde ya no sólo ex-
perimenta emociones como la 
alegría, tristeza, miedo, asco y fu-
ria, sino que éstas regresan 
acompañadas por un nuevo per-
sonaje clave: Ansiedad. 

Ansiedad, representada con 
gran sensibilidad y profundidad- 
especialmente al mostrar lo que 
es justamente una crisis-, refleja 
los miedos y preocupaciones que 
muchas personas enfrentan en su 
día a día. Este nuevo personaje 
está lejos de ser un “villano” y se 
plantea más bien como un factor 
esencial que ayuda a la niña a 
identificar y gestionar sus temores 
y estrés. La narrativa de la película 
muestra que incluso las emocio-
nes más difíciles tienen un propó-
sito importante, y cómo todas 

ellas colaboran para proteger y 
apoyar a la joven en este periodo 
crítico de su vida. 

Pero ¿Qué hace que “Intensa-
mente 2” sea capaz de conectar 
con los niños, y al mismo tiempo, 
impactar en los adultos? Muchos 
de los espectadores crecieron en 
una época donde las emociones 
no sólo eran difíciles de identifi-
car, sino que además se ocultaban 
y se enjuiciaba a quienes las mani-
festaban abiertamente. En esta 
película, muchos ven reflejadas 
experiencias y sentimientos que 
quizás no pudieron entender ni 
gestionar adecuadamente en su 
juventud, por lo que acompañar a 
Riley en pantalla es una oportuni-
dad para reconectar con su pro-
pio mundo y, en muchos casos, sa-
nar heridas del pasado. 

En este sentido, la película ac-
túa como una especie de terapia, 
validando sentimientos que fue-
ron reprimidos durante años y 
mostrando la importancia de 
cada emoción en nuestra vida. 
No es raro ver a adultos conmovi-
dos con ciertas escenas, ya que 
éstas reflejan el sentir que recién 
ahora han podido comprender y 
gestionar. 

Como psicólogo es tranquili-

zante saber que, probablemente, 
las nuevas generaciones van te-
niendo una base respecto al reco-
nocimiento y gestión de sus emo-
ciones. “Intensamente 2” no sólo 
educa y entretiene, sino que tam-
bién sienta las bases para una for-
ma diferente de relacionarse y en-
tenderse a uno mismo y a quienes 
nos rodean. Los niños que crecen 
viendo películas de este tipo 
aprenden desde una edad tem-
prana que todas las emociones 
son válidas y necesarias y, este 
aprendizaje temprano, inevitable-
mente contribuirá a formar adul-
tos más empáticos y estables 
mentalmente. 

 
Jorge Fuentes, psicólogo y Director 
de Pranavida 

 
 
Copa América  
  
Señora Directora: 

La reciente Copa América y las 
polémicas de arbitraje asociadas 
a la selección chilena no hablan 
tanto de la capacidad de juego, 
sino que de la capacidad de ges-
tión y reconocimiento. 

 
Valeria Gómez.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

procesos censales hay personas que quedan al margen 
por distintas razones, pero que aún es tiempo de parti-
cipar y para ellos se ha habilitado un número telefónico 
especial y puntos en las distintas ciudades donde se pue-
de concurrir para ser censado. 

“Siempre queda un grupito pequeño, que es muy di-
fícil de encontrar, que es bastante menor en esta Región 
y por eso hacemos el llamado a que todavía está dispo-
nible el fono 1525, para aquellas personas que por algu-
na razón no se pudieron censar”, aseveró. 

“Yo diría que lo que queda es más difícil de encontrar, 
son personas que trabajan todo el día y es muy comple-
jo, por mucho que uno las visite”. 

El Censo, desde hace siglos, sigue siendo un instrumen-
to clave en el ordenamiento de la institucionalidad y la 
sociedad misma. 

Por eso, la postura de la comunidad ante el proceso 
censal habla mucho del sentido de responsabilidad  cí-
vica de esta.   

El Censo, desde hace siglos, 

sigue siendo un instrumento 

clave en el ordenamiento de la 

institucionalidad y la 

sociedad misma. 

¡



Política
4

Los jefes edilicios, por medio de la Asociación de Municipios Cordilleranos, 
trabajan en un petitorio, donde insisten en que se reconozca el perfil de sus 
territorios como zonas generadoras de energía.

Alcaldes de comunas aledañas a 
hidroeléctricas pedirán ley corta para 
rebaja automática en cuenta de la luz

ANTE EL ALZA EN TODO EL PAÍS 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alcaldes de la zona de pre-
cordillera y del Valle del Bio-
bío solicitan una serie de me-
didas para que sus comunas 
sean consideradas, de mane-
ra excepcional, a un nuevo 
sistema de cobro, frente a la 
contingencia del alza en la 
tarifa de las cuentas eléctri-
cas en todo el país.   

Es que sus localidades es-
tán aledañas a mega centros 
de generación eléctrica y se-
gún ellos, pagan la luz más 
cara de Chile. 

Según la última Encuesta 
de Caracterización Socioe-
conómica Nacional (Casen 
2022), el porcentaje de Inci-
dencia de la pobreza en los 
hogares rurales en 2022, co-
rresponde casi a un 10%. Ci-
fras muy inferiores a los 50 
puntos que se mostraban en 
2006. Aún así, en la región del 
Biobío, cuyo 90% del territo-
rio está catalogado como ru-
ral la afectación podría ser 
mayor.  

Según informó el Ministe-
rio de Energía, en el Biobío 
existen un total de 16 pro-
yectos de generación hidroe-
léctrica operando, que se 
concentran principalmente 
en las comunas de Alto Bio-
bío, Quilleco y Santa Bárbara. 
La Energía producida por las 
centrales es inyectada al Sis-
tema Eléctrico Nacional 
(SEN) el cual distribuye la 
energía a las zonas de consu-
mo de todo el país.  

 
Alcaldes del Biobío 

Esto se suma a la serie de 
solicitudes y alegatos de jefes 
comunales del Biobío, por el 
alza tarifaria de la cuenta 
eléctrica sin considerar (el 
Gobierno Central) una baja 
en los sectores aledaños a 
centrales hidroeléctricas o 

FOTO: COLBÚN.CL

Otro punto que agrega Ta-
pia, es que se amplíe el subsi-
dio eléctrico a la clase me-
dia. “Esta ley debería benefi-
ciar a muchos, muchas 
familias de la clase media y 
que hoy día están siendo muy 
golpeadas y que no son con-
sideradas”, agregó. 

Asimismo, Tapia afirmó 
que también se incluirá en el 
petitorio que las comunas 

que posean empresas genera-
doras de energía sean inclui-
das en la categoría de genera-
ción territorial, tal como se 
encuentra categorizada la 
única comuna del Biobío: Co-
ronel. “Pediremos que sea-
mos considerados como par-
te de las comunas que gene-
ran energía; tenemos 
centrales, independiente de 
la capacidad, que también 

megacentros de generación 
eléctrica. 

El alcalde de Quilleco, Ro-
drigo Tapia, y presidente de la 
Asociación de Municipios 
Cordilleranos (Amcordi), 
aseveró que ya se encuentran 
realizando gestiones para le-
vantar un petitorio como 
agrupación.  

“Uno de los petitorios que 
levantaremos es que este 

proyecto sea una ley corta, 
porque sabemos que los pro-
yectos que se envían a Con-
greso a veces duermen uno, 
dos, hasta tres años, y se está 
considerando que, por ejem-
plo, ahora en julio ya comien-
za una alza y después en oc-
tubre, la siguiente que está 
programada será en enero”, 
afirmó el presidente de 
Amcordi.  

“Sabemos que los proyectos que se envían al Congreso a veces 
duermen uno, dos, hasta tres años, y se está considerando que, por 

ejemplo, ahora en julio ya comienza un alza”. 
 

Rodrigo Tapia, alcalde de Quilleco.“ ”



Diario Concepción Martes 2 de julio de 2024 5

integran la 
Amcordi:Antuco, 
Mulchén, Quilaco, 
Quilleco y Santa 
Bárbara.

municipios
5

1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en Pasaje Ambrosio de 
Benavides entre calle Quinta Transversal y Pasaje Luis Muñoz de Guzmán, Villa 
San Valentín de esta Comuna con el objeto que la empresa COMASER 
CONSTRUCCIÓN E INGENIERÍA LIMITADA RUT.: 77.646.762-6, ejecute obras 
de conexión a matriz de agua potable, para sistema de riego de área verde, 
por mandato de la MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN, por 10 días corridos 
a contar del Miércoles 3 y hasta el Sábado 13 de Julio de 2024, previo revisión 
de la señalización de faena por parte de la Dirección de Tránsito.  

POR ORDEN DEL ALCALDE 

CLAUDIA CARVAJAL VEJAR
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRÁNSITO

FOTO: CJR

riormente mencionados, es 
más cara la cuenta de electri-
cidad y explicó que “la Ley 
de Equidad Tarifaria y meca-
nismo de reconocimiento de 
generación local, ha atenua-
do la diferencia entre las 
cuentas de la luz en zonas ur-
banas y rurales. Esta política 
pública establece que en nin-
guna comuna del país la 
cuenta de energía eléctrica 
será mayor al 10% del pro-
medio nacional”. 

En la misma línea, Paulina 
Purrán, Delegada Presiden-
cial Provincial de Biobío, ase-
veró que la Ley de Estabiliza-
ción Tarifaria sólo contem-
pla el reconocimiento de 
generación territorial a las 
comunas en transición.  

“Para las otras comunas de 
la región está disponible la 
postulación al subsidio eléc-
trico y en el caso de la provin-
cia de Bío-Bío, alrededor del 
52,8% de los hogares con re-
gistro social de hogares del 
40% más vulnerable”, afirmó 
Purrán. 

Así también, Purrán agre-
gó que “se capacitó a los fun-
cionarios municipales y ade-
más a los funcionarios de 
Chile Atiende para apoyar 
en la difusión y guía del pro-
ceso de postulación. Seña-
lar que además hay un call 
center 23-7 y atención pre-
sencial en las oficinas de 
Concepción”.

estemos dentro de esta ver-
sión de la generación terri-
torial”, agregó. 

Actualmente, el 60% de la 
población de Quilleco podría 
optar al subsidio eléctrico, de 
acuerdo al municipio, pero 
aún así, el jefe comunal ase-
guró que “los emprendedores 
efectivamente van a consu-
mir más energía y son los que 
van a sufrir la mayor alza”, 
afirmó el edil. 

Por su parte, Pablo Urrutia, 
alcalde de Quilaco, conside-
ró que “vivimos al lado de tres 
centrales hidroeléctricas que 
producen alrededor del 50% 
de la luz del país y, sin embar-
go, ninguna tributa acá y más 
encima nos cobra la luz alta 
del país. Es lo que la gente 
nos dice”. 

Según el jefe comunal, el 
50% de la comunidad podría 
recibir el subsidio eléctrico 
propuesto por el Gobierno, 
pero aún así Urrutia consi-
dera que debiese extenderse 
una consideración a Quila-
co y a las otras comunas ale-
dañas a empresas generado-
ras de energía. 

“Acá estamos en contra de 
una nueva empresa que se 
quiere instalar. La Central 
Hidroeléctrica Rucalhue que 
piensa inundar más de 140 
hectáreas. Nosotros decimos 
que no a este proyecto y va-
mos a hacer todo lo posible 
para que no se concrete”, 
afirmó. 

El jefe comunal de Quilaco, 
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quien también es vicepresi-
dente de Amcordi, aseveró 
que “somos una zona de reza-
go, uno de los sectores más 
pobres del Biobío y esto nos 
afecta, nos afecta mucho y 
directo en el bolsillo de nues-
tros vecinos y vecinas”.  

En el mismo sentido, Jorge 
Rivas, alcalde de Mulchén 
aseveró que “los alcaldes de 
la zonas sacrificadas para la 
producción de energía, he-
mos pedido hasta el cansan-
cio un sistema tarifario dife-
renciado que de cuenta de la 
explotación de recursos na-
turales, que si bien pertene-
cen a todos/as los/as chile-
nos/as, afectan directamen-
te a nuestros vecinos/as con 
represas y molinos de viento  
que solo existen en nuestras 
comunas”. 

Es que Rivas comprendió 
la necesidad de pagar la deu-
da acumulada desde 2019, 
pero también estipula una 
duda que podría ser conside-
rable en el debate. “La cuen-
ta no puede subir un 60% en 
6 meses si los sueldos siguen 
estancados, si aún existe el 
miedo a la recesión y si los 
créditos para renegociar 
deudas siguen con tasas al-
tísimas”, sumó el jefe comu-
nal de Mulchén.  

 
Eólico  

Una comunidad que tam-
bién convive con megacen-
tros de generación eléctrica 
es Negrete. El Parque Eólico 

de la comuna es un proyecto 
que entró en operaciones en 
2021 y compromete 10 aero-
generadores repartidos en 
200 hectáreas, que última-
mente ha levantado quejas 
de vecinos. 

Alfredo Peña, alcalde de 
Negrete aseveró que “si exis-
te una deuda esta debe ser 
pagada, porque es lo que co-
rresponde, pero lo que no 
puede pasar es que esa deu-
da se cobre subiendo de una 
forma tan agresiva las cuen-
tas de la luz, por eso creo que 
este tema se debe analizar 
mucho mejor, pese a que ya 
estamos ad portas del au-

mento en  las cuentas”. 
En este sentido, Daniela 

Espinoza, seremi de Energía 
del Biobío aseveró que con 
respecto de la Ley de Estabi-
lización Tarifaria, “la región 
del Biobío solo se contempla 
la comuna de Coronel, den-
tro de otras seis comunas en 
el país y con respecto a las 
otras comunas no hay reco-
nocimiento de generación te-
rritorial, sin embargo el sub-
sidio que estará disponible 
para que el 40% más vulnera-
ble pueda postular”. 

Así también, Espinoza afir-
mó que es errada la creencia 
de que en los sectores, ante-
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“Principalmente respecto a los 
sectores donde vamos a focalizar 
nuestro esfuerzo, y eso obedece 
principalmente a la movilidad 
del delito”. César Bobadilla, general 
de Carabineros.

“De ser necesario sumar una 
comuna más (Lota) al Plan 
Calle Sin Violencia, lo vamos 
a hacer”. 
Daniela Dresdner, delegada 
Presidencial.

“La PDI tiene todos los medios 
tecnológicos, la experiencia en 
el trabajo de campo para 
abordar los delitos que son de 
carácter violentos”. Cristian 
Alarcón,  prefecto y jefe (s) PDI Biobío. 

Plan Calles Sin Violencia: 
Carabineros analiza cambios 
en los puntos de despliegue 

preventivo del personal  

HAY AUMENTO DE HECHOS VIOLENTOS EN LAS ÚLTIMAS SEMANAS

La delegada Presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, se reunió este lunes con las Po-
licía de Investigaciones y con Cara-
bineros con el objeto de analizar la 
realidad regional en cuanto a ocu-
rrencia de delitos, el Plan Calles Sin 
Violencia, además de los últimos 
hechos violentos ocurridos en las 
comuna de Coronel, Lota y San Pe-
dro de la Paz los que han resultado 
en homicidios.  

A respecto del jefe de la Octava 
Zona de Carabineros, general César 
Bobadilla, indicó que se evaluó el 
despliegue preventivo con el que se 
cuenta actualmente para diseñar 
una estrategia regional, cuya finali-
dad es poder ir disminuyendo y 
marcando presencia en determina-
dos lugares más afectados.  

“El Plan Calles Sin Violencia, en 
abril del año 2023 empezó su ejecu-
ción. Ya hemos trabajado en base a 
dos modificaciones que ha tenido 
este plan, pero la esencia del plan se 
mantiene. Lo que estamos anali-
zando, con la finalidad de poder ha-
cer una adecuación, es principal-
mente respecto a los sectores don-
de vamos a focalizar nuestro 
esfuerzo, y eso obedece principal-
mente a la movilidad del delito”, ex-
plicó el general.  

Carabineros marca su presencia 
activa a través de la fiscalización y 
control con el que se ha conseguido 
la detención de personas por deli-
tos flagrantes. “Eso de alguna u otra 
forma marca nuestra presencia en 
determinados lugares. Al ver, no 
sólo nuestra presencia, sino que de 
todos los actores, el delincuente 
tiende a desplazarse a determina-
dos sectores donde hay menos pre-
sencia policial”, describió Bobadilla. 

“En base a eso nosotros tenemos 
que estar alerta, analizando cons-
tantemente todo el escenario, y si es 
necesario cambiar la focalización o 
la georreferenciación de los luga-
res de estas tres comunas”, indicó el 
jefe de la Octava Zona, en relación 
a las comunas que pertenecen al 
Plan Calles Sin Violencia que son 
Coronel, Concepción y Los Ángeles. 

En tanto, el prefecto Cristian Alar-
cón, jefe subrogante de la Policía 
de Investigaciones en Región del 
Biobío, señaló al finalizar el encuen-
tro que “la Policía de Investigación 
de Chile tiene todos los medios tec-
nológicos, la experiencia en el tra-
bajo de campo para abordar los de-
litos que son de carácter violento y 
que involucran armas de fuego y, 
principalmente, cometidos entre 
bandas criminales”.  

Coronel se ha mantenido la misma 
cantidad de homicidios que el año 
pasado y lo mismo ocurre en la co-
muna de Los Ángeles. También de-
cir que, por ejemplo, en Los Ánge-
les, es muy importante que la mayo-
ría de los homicidios que tenemos 
que están ocurriendo en este mo-
mento son intramuros, o sea, son ri-
ñas familiares, son riñas asociadas 
al consumo problemático de alco-
hol y no asociadas a bandas, distin-
to es lo que ocurre en Coronel y 
Lota donde efectivamente son de-
litos que están asociados a bandas”, 
resumió la delegada Dresdner, res-
pecto del análisis que realizó con las 
policías. 

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CORONEL

En reunión de coordinación en la Delegación Presidencial del Biobío, las policías 
dieron cuenta del trabajo que se está realizando sobre el plan gubernamental.

En ese sentido, la PDI ha puesto 
los esfuerzos en colaborar con el 
Ministerio Público en aportar los 
medios de prueba para que se pue-
da formalizar y detener a los auto-
res de estos homicidios y poder brin-
dar tranquilidad a la comunidad.  

 
Delegación Presidencial 

La delegada Presidencial de la 
Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, señaló que en el análisis que se 
hizo sobre los homicidios en la cita, 
se concluye que en el primer semes-
tre de este año en la Región, ha exis-
tido una disminución de homici-
dios, si se compara este año con el 
primer semestre del 2023. “Eso es 
parte del camino que necesitamos 
recorrer y que hemos dicho que es 
el objetivo del Plan Calles Sin Vio-

lencia”, estimó la delegada. 
Además, se comentó que de los 

homicidios cometidos durante el 
2024 hay un 73% de ellos que están 
esclarecidos, lo que es un trabajo 
que corresponde a la Fiscalía y a la 
Policía de Investigaciones. “Los 
homicidios se detienen cuando se 
toman detenidas a las personas 
que los cometen, sobre todo cuan-
do estos homicidios están asocia-
dos a bandas criminales”, expuso 
Dresdner.  

La delegada, comentó que efecti-
vamente las últimas dos semanas 
en la Región se ha visto aumentar 
los  hechos de violencia de manera 
bastante brusca. “En ese sentido, 
decir que la mayoría de los casos 
que están siendo analizados acá 
son casos que corresponden a en-

frentamientos entre bandas y las 
investigaciones que están en curso 
a propósito de eso, ya observan 
avances concretos”, indicó. 

La delegada indicó que si bien la 
comuna de Lota ha tenido un incre-
mento en la cantidad de delitos vio-
lentos, igualmente se mantiene por 
debajo de los índices que muestran 
las comunas que actualmente están 
dentro del Plan Calles Sin Violencia 
de la Región del Biobío. “En ese sen-
tido, estamos mirando con mucha 
atención el incremento que ha ha-
bido y de ser necesario sumar una 
comuna más al Plan Calle Sin Vio-
lencia, lo vamos a hacer”, expuso.  

“La comuna de Concepción ha 
tenido una disminución de los de-
litos de homicidios respecto del pri-
mer semestre del año pasado, en 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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Comprometen 
$466 millones 
para biblioteca 
y centro 
comunitario

QUIERO MI BARRIO

Proyectos para la 
Villa San Francisco 
de Concepción.

Una biblioteca y un centro comu-
nitario tendrá la Villa San Francisco 
de Concepción, luego de la firma del 
contrato tras la iniciativa desarrolla-
da por el programa Quiero Mi Barrio, 
la cual se ejecuta en alianza entre el 
Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo y el municipio penquista. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, señaló que “cuando comenzó 
el Quiero Mi Barrio acá en la Villa 
San Francisco, los vecinos tenían 

“los proyectos se inician en el mes 
de julio y ambos van a estar listo du-
rante los meses de verano de 2025 
donde ya estarán ejecutados y en-
tregados a la comunidad, y por lo 
tanto cumpliendo con el anhelo de 
los vecinos y vecinas. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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muchas ideas, querían hacerlo todo, 
pero fueron entendiendo que había 
que priorizar y por lo tanto había 
que poner el foco en lo que se que-
ría realizar con la comunidad”. 

La presidenta del Consejo Vecinal 
de Desarrollo, Carmen Lavanderos, 
indicó que “con estas obras vamos 
a tener todo hermoso para los ni-
ños, porque aquí (en el centro co-

munitario) se hace a los niños entre-
tención durante el verano… tiene 
muchas funciones una sede”. 

Estos proyectos implican una in-
versión de $466 millones, e iniciarán 
obras en el mes de julio y debieran 
entregarse a la comunidad en el ve-
rano de 2025. 

Claudia Toledo, Seremi de Vivien-
da y Urbanismo puntualizó que, 
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2019
comenzaron a surgir las 
primeras ideas tras el 
proyecto.

LIDERADO POR LA AGRUPACIÓN MAWIZAKO

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

La agrupación Mawizako, en con-
junto con los vecinos de la Villa Pro-
ducción y Comercio en Chiguayan-
te, lideran la iniciativa de crear un vi-
vero compuesto por árboles nativos 
en el cerro.  

Además, como parte de su com-
promiso con el medioambiente, bus-
can educar a la comunidad sobre la 
importancia de conservar el entor-
no natural que les rodea. 

El proyecto de restauración socio 
ecológica “Recuperando el Cerro 
Manquimávida” o también llamado 
“Manqui Nativo”, contempla tres eta-
pas: participación, infraestructura 
y educación ambiental.  

Tadeo Orellana, integrante de Ma-
wizako, explicó que la instancia abar-
ca lo comunitario, pero también tra-
baja en la restauración de la infraes-
tructura, controlando especies 
invasoras y plantando árboles nativos. 

“Otro punto importante es la edu-
cación ambiental. A través de distin-
tas actividades generamos salas de 
reciclaje, instalación de colilleros 
ecológicos y que la gente de la Villa 
Producción pueda compartir y co-
nocer su entorno”, dijo Orellana. 

Claudio Molina, otro integrante 
de Mawizako, detalló cómo co-
menzó todo y en qué consisten las 
etapas que se deben ejecutar en el 

Vecinos de Chiguayante pretenden 
construir vivero de árboles nativos 
en el Cerro Manquimávida

FOTO: DIADELOSCERROS.CL

Con el fin de preservar y vincular a la comunidad con el 
entorno natural que les rodea residentes de la Villa 
Producción y Comercio están ejecutando el proyecto.

talló Molina. 
“Ahí nace el proyecto como tal que 

posee tres directrices. Primero la in-
fraestructura, que consiste en la 
construcción de un vivero, sende-
ros inclusivos y un punto limpio en 
la plaza de la villa”, complementó. 

La segunda directriz es la protec-
ción y conservación del entorno. 
Claudio contó que en esta etapa el 
objetivo es declarar reserva natural 
el espacio nativo que están traba-
jando en el cerro. 

“La idea es que, en un futuro, se 
pueda unir con el Parque Nacional 
Nonguén y proteger lo que estamos 
restaurando”, estimó el integrante 
de Mawizako. 

Por último, está la educación am-
biental. De acuerdo con los procesos 
del proyecto, van avanzando y desa-
rrollando la iniciativa en conjunto 
con los habitantes de la Villa Produc-
ción y Comercio y el municipio chi-
guayantino, concluyó. 

“Lulú” Hermosilla es otra parti-
cipante de la agrupación desde 
sus inicios. Ella es trabajadora so-
cial y se encarga de apoyar en el 
área comunitaria.  

A pesar de no ser de Chiguayante, 
siempre está entregando su apoyo a 
sus compañeros. Su trabajo es más 
administrativo, ya que se encarga de 
formular los proyectos la mayoría 
de las veces. 

proyecto. 
Señaló que antiguamente sólo rea-

lizaban actividades de voluntaria-
do, como limpiar el cerro y plantar al-
gunos árboles.  

Y es que un día descubrieron la 
existencia de bosque nativo en el 
Cerro Manquimávida, por lo que de-
cidieron tomar acción y buscar for-
mas de protegerlo.  

De ahí que la Municipalidad de 
Chiguayante se les acercó diciendo 
que debían presentar un proyecto 
para avanzar en la restauración de 
manera oficial. Ahí es cuando deci-
den formalizar la agrupación. 

Además, el predio nativo que de-
velaron es propiedad privada. A pe-
sar de esto, los integrantes asegu-
ran que han recibido ayuda por par-
te de la empresa para ejecutar la 
iniciativa. 

“Decidimos ser una corporación 
sin fines de lucro y desde ahí hemos 
impulsado cinco jornadas partici-
pativas con la comunidad. Con eso 
nos preguntamos, ¿Qué queremos 
para el Cerro Manquimávida?”, de-
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nal Nonguén. Yo creo que el terri-
torio nos envuelve de cierta forma 
y me siento vinculado a través de 
eso, como el disfrutar de la natura-
leza y querer protegerla”, aseguró 
Gonzalo. 

 
Dirección de Medio Ambiente  

Respecto a las actividades realiza-
das para el proyecto Manqui Nativo, 
el director de la Dirección de Medio 
Ambiente del municipio chiguayan-
tino, Erwin Sepúlveda, indicó que 
Mawizako es una organización re-
presentativa de la Villa Producción 
y Comercio. 

Señaló que como Dirección con-
tribuyeron a los objetivos de la orga-
nización realizando charlas sobre 
reciclaje a los vecinos para aportar a 
la directriz de educación ambiental 
del proyecto. 

“Durante este segundo semestre 
vamos a poner a disposición para 
las juntas de vecinos una parrilla de 
talleres con el objetivo de realizar 
educación ambiental en relación con 
los diferentes programas”, comentó 
Erwin. 

Finalizó diciendo que dentro de 
esos programas se encuentran te-
mas como las normativas ambienta-
les, la tenencia responsable, el con-
trol de plagas, etc. 

Mawizako 
Mawizako es una agrupación in-

tegrada por personas de distintas 
comunas del Gran Concepción, pero 
ejecutan sus actividades en Chigua-
yante, específicamente en la Villa 
Producción y Comercio. 

Tadeo Orellana, contó que todo 
partió después del Estallido Social 
del 2019. Es a través de diversas ins-
tancias que varios amigos se unen 
con un fin en común. 

“Esto surge a través de otra orga-
nización comunitaria que se llama 
Restauración Mankimawiza, y por 
las asambleas en Chiguayante nos 
juntamos un grupo de gente motiva-
da con la restauración ecológica”, 
indicó Tadeo. 

Es así como varios amigos comen-
zaron a organizarse y han realizado 
distintas actividades ecológicas, 
como caminatas por el cerro, plan-
taciones de árboles nativos, jornadas 
de concientización ambiental, en-
tre otras. 

A pesar de que algunos integran-
tes no viven en la Villa Producción y 
Comercio, aseguraron que han en-
contrado un vínculo de pertenen-
cia con el territorio y las personas 
que habitan en él. 

“Las personas que viven acá es-
tán súper presentes y eso ha sido 
muy enriquecedor para nosotros, 
sobre todo para poder ir generan-
do lazos y realizar acciones que 
perduren en el tiempo”, expresó 
“Lulú” Hermosilla. 

 
Villa Producción y Comercio 

Carmen Cofré, presidenta de la 
junta de vecinos de la villa, expresó 
que el sector siempre se ha caracte-
rizado por tener una alta participa-
ción vecinal en todas las actividades 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Cerro 
Manquimávida

FOTOS: ALEJANDRO GATICA

realizadas. 
“Es importante el hecho de que los 

jóvenes han logrado tener un grupo 
para poder limpiar el cerro, la plaza, 
y estar siempre apoyando a los veci-
nos”, indicó Cofré. 

Atribuye estas acciones como ver-
daderos logros y para ella es indis-
pensable ayudarlos con las diversas 
iniciativas que ofrecen a los habi-
tantes de la zona. 

“Lo que tenemos que hacer es to-
mar conciencia de la importancia 
que tienen estos grupos ambientales 
para cuidar todo el entorno en el 
cual vivimos y del cerro que nos ro-

dea”, aseguró la presidenta de la jun-
ta vecinal. 

Es así como se han abierto las 
puertas de la villa a distintas perso-
nas. Uno de ellos es Gonzalo Espino-
za, oriundo de la comuna de Hualqui 
que hace años asiste a estas iniciati-
vas junto a su madre. 

Expresó que posee un vínculo con 
la Villa Producción y Comercio, ya 
que encuentra una conexión identi-
taria con sus amigos y los objetivos 
que persiguen. 

“Tanto Hualqui como Chigua-
yante son colindantes con este pul-
món verde que es el Parque Nacio-

es parte importante de la 
geografía y distribución 
residencial de la ciudad.
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Pedro del 
Río Zañartu 

CAPITAL REGIONAL

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Un barrio de fuerte identidad penquista. Lleva el nombre del 
conocido empresario y filántropo. “Contribuyó a fundar el Club 
Concepción, el Teatro Concepción (...) en general, estuvo presente 
en todas las obras de progreso de su época”, consigna el Archivo 
Histórico de la ciudad.

LA PLAZA del sector.

LAS CASAS 
del barrio.

EL BUSTO de 
Pedro del Río.
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Expedición liderada por académico 
UdeC busca entender el pasado 
climático en glaciares andinos

IMPORTANTE INVESTIGACIÓN

Una ambiciosa expedición cien-
tífica al volcán Sollipulli, en la re-
gión de La Araucanía, emprendió el 
equipo del Proyecto Anillo 210080 
“Cold-Blooded: Drivers of Climate 
Change Refugia for Glaciers and 
Streamflow Responses” para ex-
traer testigos de hielo desde el crá-
ter, buscando recoger valiosa infor-
mación sobre el clima histórico de 
la región. 

El proyecto es liderado por el 
académico del Departamento de 
Geografía de la Facultad de Arqui-
tectura, Urbanismo y Geografía de 
la Universidad de Concepción, Dr. 
Alfonso Fernández Rivera, quien 
ha dirigido investigaciones sobre el 
cambio climático y sus efectos en 
zonas de montaña y glaciares. 

El glaciar Sollipulli, único en su 
tipo por encontrarse en el cráter de 
un volcán, ofrece una oportunidad 
excepcional para los científicos. 
Según el Dr. Alfonso Fernández, 
“estos testigos de hielo nos permi-
tirán reconstruir el clima de los úl-
timos años, ofreciendo datos cru-
ciales para comprender las varia-
ciones climáticas a lo largo del 
tiempo”. Por lo tanto, la extracción 
y análisis de estos testigos contri-
buirán a un mayor entendimiento 
de los patrones climáticos históri-
cos y su relación con eventos natu-
rales y actividades humanas. 

El sector escogido es especial, de 
acuerdo al investigador, debido a 
que se encuentra en una zona me-
diterránea y corresponde a un crá-
ter de gran dimensión. “Esto hace 
que acumule mucha nieve y hielo, 
con un espesor de aproximada-
mente 700 metros. Podríamos 
eventualmente tener la posibilidad 

FOTOS: ALFONSO FERNÁNDEZ

Un grupo interdisciplinario de expertos, liderados por el Dr. Alfonso Fernández Rivera, recogió testigos 
de hielo desde el glaciar ubicado en el cráter del Volcán Sollipulli, lo que permitirá obtener datos 
cruciales sobre variaciones climáticas y su impacto.

Noticias Udec

“Podremos investigar cómo ha cambiado el paisaje completo de una 
zona o de una región completa. Adicionalmente, el volcán por sí mismo 

emite calor geotermal”. 
Dr. Alfonso Fernández, académico Facultad de Arquitectura, 

Urbanismo y Geografía de la UdeC.“ ”
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de obtener registros climáticos de 
hasta 500 años atrás”, explicó. 

La expedición al Sollipulli es par-
te de las iniciativas del Proyecto 
Anillo 210080, financiado por la 
Agencia Nacional de Investigación 
y Desarrollo (ANID) y que cuenta 
con cuatro investigadores princi-
pales de la Universidad de Con-
cepción, Universidad de la Fronte-
ra y Universidad del Desarrollo, 
con experiencia en investigación 
de avanzada en recursos hídricos, 
modelamiento hidrológico, glacia-
res y sensoramiento remoto. 

El académico UdeC subrayó que 
este enfoque colaborativo e inter-
disciplinario es fundamental para 
abordar los complejos desafíos que 
plantea el cambio climático. 

Los testigos de hielo extraídos 
miden unos 50 centímetros, y el 
objetivos es estudiar las capas de 
nieve y hielo acumuladas a lo lar-
go de los años. 

“Cada año, la nieve se compacta 
y se convierte en hielo, formando 
capas que registran información 
sobre el clima pasado. Analizando 
estos testigos, podemos estudiar 
variaciones en los isótopos de 
agua, lo que nos da información 
sobre las precipitaciones y tempe-
raturas del pasado”, detalló Alfon-
so Fernández. 

La última expedición finalizó el 
10 de mayo de 2024, trayendo a la 
Universidad de Concepción tres 
testigos de hielo, las que próxima-

mente serán llevadas a un labora-
torio especializado de la Universi-
dad Andrés Bello para su análisis. 

El estudio abarca la zona cen-
tro-sur de Chile, buscando explorar 
las posibilidades de generar inves-
tigaciones, según el académico de 
FAUG, en “una de la zonas con me-
nos estudios glaciológicos que hay 
en el país”. 

“Nuestro proyecto cubre una 
amplia área desde la cordillera de 
los Andes en la región de O’Higgins 
hasta la región de los Lagos. Esta 

zona es volcánica y tiene una inte-
racción única entre volcanes y gla-
ciares. Nuestro objetivo es estu-
diar estas interacciones y cómo 
afectan al clima y la hidrología de 
la región”, declaró el investigador. 

La comprensión de estas inte-
racciones ha sido de interés en los 
proyectos a cargo de Alfonso Fer-
nández, y entre los aspectos que se 
busca entender es la rapidez de la 
tasa de calentamiento en las zonas 
montañosas. 

“Lo que sabemos cuando ocu-

rre un cambio climático como el 
que vemos ahora, en general las 
zonas de montaña tienden a ca-
lentarse más rápido que las zonas 
más bajas. O sea, la tasa de calen-
tamiento es un poco más alta. Eso 
no quiere decir que sean más ca-
lientes. Lo que queremos informar 
es si esos cambios en altas elevacio-
nes efectivamente son más rápi-
dos, analizando estos registros an-
tiguos y comparándolos con los re-
gistros actuales a través de 
observaciones meteorológicas y 
modelos matemáticos”, agregó. 

La expedición apunta a un pro-
pósito más amplio, que es efectuar 
perforaciones más profundas que 
permitirían mejorar el entendi-
miento del cambio climático y las 
interacciones entre el hielo y los 
volcanes, y cómo la pérdida de la 
masa del glaciar ha modificado el 
entorno. 

“Lo que nos interesaría es poder 
hacer una perforación llegando a la 
roca, y poder mirar por completo 
el registro que exista en eso. Así 
podremos investigar cómo ha cam-
biado el paisaje completo de una 
zona o de una región completa. 
Adicionalmente, el volcán por sí 
mismo emite calor geotermal. 
Tampoco sabemos mucho cómo 
se ocurren esas interacciones, y 
tampoco sabemos cómo esa agua 
tal vez alimenta el acuífero, cómo 
alimenta el agua subterránea. Y to-
das esas preguntas pueden ser par-
cialmente resueltas a través de te-
ner un testigo largo”, manifestó Al-
fonso Fernández.
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EXTRACCIÓN de 
testigos de hielo desde 
volcán Sollipulli.
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A MAYO DE ESTE AÑO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El próximo 1 de agosto comien-
za a regir la “Ley Karin”, la que 
busca erradicar y prevenir casos 
de acoso laboral, sexual y de vio-
lencia en los espacios de trabajo. 

En la antesala a la nueva norma-
tiva la Región del Biobío presenta 
una serie de casos de denuncias y 
fiscalizaciones. 

De acuerdo al Ministerio del 
Trabajo, durante este año, en la 
Región se han registrado 75 de-
nuncias por eventual acoso labo-
ral. A eso se suman más de 70 ins-
pecciones sobre hostigamiento al 
interior de la empresa.  

 
En detalle 

Sandra Quintana, seremi del 
Trabajo y Previsión Social de Bio-
bío, detalló que “según las esta-
dísticas de registros administra-
tivos de la Dirección del Trabajo, 
al 31 de mayo de 2024 en la región 
del Biobío, se han registrado 75 
denuncias presuntivas por acoso 
laboral”.  

“En cuanto al acoso sexual, se ha 
observado una oscilación en la 
cantidad de denuncias en la Re-
gión: En 2022 se registraron 76 de-
nuncias y en 2023 el número subió 
a 91, mientras que en 2024 bajó a 
57. Respecto a las fiscalizaciones 
que lleva realizadas la Dirección 
Regional del Trabajo, corresponde 
a 40 por acoso sexual y 76 por aco-
so laboral”. 

“La Ley Karin, que entra en vi-
gencia el 1 de agosto de este 2024, 
es tan relevante, ya que establece 
mecanismos claros y efectivos 
para prevenir y sancionar el aco-
so laboral, protegiendo así a las y 
los trabajadores de conductas 
abusivas que pueden tener graves 
repercusiones en su salud mental 
y emocional. Esta Ley no sólo se 
enfoca en la protección de las víc-
timas, sino también en la creación 
de ambientes laborales respetuo-
sos y seguros”, agregó la seremi. 

“Las sanciones, que deben estar 
incluidas en el Reglamento Inter-
no de la empresa, pueden ser una 
amonestación verbal o escrita, 
una multa de hasta el 25% del sa-
lario diario, o el despido del em-

Previo a Ley Karin: Biobío registra 75 
denuncias por acoso laboral en 2024

La cartera del Trabajo también ha realizado inspecciones sobre presuntas 
acciones de hostigamiento, como de eventual acoso sexual. La CUT pide una 
adecuada difusión de la nueva normativa que rige desde el 1 de agosto.

servaciones al documento. 
“Entendemos la preocupación 

por parte de las empresas, de los 
trabajadores y del mundo laboral 
en general, respecto de esta nue-
va normativa, que busca llevar 
adelante un cambio cultural para 
tener espacios laborales más sa-

pleado o empleada cuando se haya 
demostrado su culpabilidad como 
acosador. En este último caso, no 
se tendrá derecho a indemniza-
ción, aplicándose la causal esta-
blecida en el artículo 160, núme-
ro 1, letra b) del Código del Traba-
jo, que tipifica las conductas de 

acoso sexual”.  
 

Contraloría 
Durante las últimas horas el Go-

bierno reingresó el reglamento de 
Ley Karin a la Contraloría General 
de la República para que esta 
avance en toma de razón, tras ob-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

76 fiscalizaciones por acoso laboral lleva la DT en 
la Región del Biobío, según detalló Sandra 
Quintana, seremi del Trabajo.
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casos reiterativos, sino que solo 
baste una vez que exista una con-
ducta de acoso para que pueda 
ser denunciada”. 

Otro aspecto relevante para la 
presidenta de la CUT provinciales 
fomentar la creación de una cultu-
ra organizacional en un ambiente 
libre de acoso con tratos cordiales 
que exista el respeto y dignidad a 
las trabajadoras y trabajadores. 
“Lo más importante de todo esto 
es la prevención, donde lo que es-
tablece la Ley es contar con proto-
colos de prevención en los regla-
mento internos de higiene y se-
guridad”, destacó.  

“Es de vital importancia que 
esta Ley pueda darse a conocer 
en todas las categorías de las em-
presas, sean pequeñas, medianas 
o grandes y que las personas ten-
gan acceso a tener claridad de la 
nueva normativa, de su protec-
ción, seguridad y el respaldo a las 
personas que denuncian donde es 
muy importante que se considere 
hoy día que esto está penado por 
la Ley, por lo tanto, no deben tener 
temor a ser vulnerados al ser aco-
sados, porque lamentablemente 
por temor, muchas personas no 
denuncian”, concluyó.
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nos y seguros para las y los traba-
jadores. Las observaciones se co-
rrigieron rápidamente para conti-
nuar con la toma de razón por 
parte de la Contraloría“, dijo la mi-
nistra del trabajo, Jeannette Jara. 

Por su parte, la seremi Quinta-
na señaló que “se trata de un avan-
ce más en el derecho de las traba-
jadoras y trabajadores donde hay 
obligaciones de los empleadores a 
quienes, entre otras cosas, se les 
exige la elaboración de este proto-
colo que lo deberán realizar junto 
con las aseguradoras que tienen 
contratadas donde la idea es que 
con esto se puedan erradicar, de-
finitivamente, las conductas de 
acoso sexual, laboral y violencia en 
los entornos de trabajo”.  

Sandra Quintana, destacó tam-
bién que “es la primera ley que se 
implementará en el marco del 
convenio 190 de la Organización 
Internacional del Trabajo, OIT, ya 
que Chile en 2023 logró la ratifica-
ción del convenio lo que marca 
obligaciones para el país entre las 
que está precisamente eliminar el 
acoso y la violencia en el mundo 
del trabajo tanto público como 
privado. El objetivo de las medidas 
establecidas en este dictamen es 
generar los protocolos para de-
tectar de manera temprana este 
tipo de conductas y así erradicar-

 FOTO: CEDIDA

El tiempo de viaje  
es de poco más de  
1 hora
entre ambas capitales regionales.

Estrenan vuelo 
directo entre 
Concepción y 
Puerto Montt

mos transportar más de 100 mil 
personas durante el primer año 
de operación”. 

Recientemente, la misma ae-
rolínea también anunció el incre-
mento de su oferta en un 23% en 
sus vuelos a la región del Biobío, 
poniendo a disposición de los pa-
sajeros cerca de 800 vuelos para 
viajar durante el mes de julio. 

 Este incremento generará una 
oferta de 35 mil asientos adiciona-
les en comparación a la tempora-
da anterior (totalizando más de 
150 mil asientos en julio), lo cual 
beneficiará a las personas que 
viajan en rutas desde Concepción 
hasta Santiago, Antofagasta y Ca-
lama y Puerto Montt, aseguraron 
desde la firma por medio de un 
comunicado.

Este lunes LATAM Airlines 
Group estrenó los vuelos directos 
entre Concepción y Puerto Montt 
potenciando, de esta forma, los 
vuelos regionales. Así, esta ruta se 
convierte en la primera que opera 
la aerolínea desde la ciudad pen-
quista hacia la zona sur del país. 

 El traslado, de frecuencia dia-
ria, tendrá un tiempo promedio 
de viaje de 1:10 horas. Para el caso 
de los viajeros de la región del 
Biobío, esta conexión a Los Lagos 
abre la posibilidad de que puedan 
llegar sin pasar por Santiago a 
destinos de la zona austral como 
Balmaceda, Punta Arenas y Puer-
to Natales. 

Constanza Pizarro, Gerenta de 
Comunicaciones Corporativas de 
LATAM Airlines Group, señaló 
que “esta ruta inédita permite 
acortar el tiempo de viaje entre 
estas dos ciudades, entregando 
así una mejor conectividad a los 
pasajeros que viajan por vacacio-
nes, negocios o incluso estudian-
tes universitarios que regresan a 
su ciudad de origen durante las 
vacaciones. Con todo, proyecta-

las de cualquier espacio laboral”. 
Otro punto relevante para la se-

remi del Trabajo es que el dicta-
men de la DT “refuerza las obliga-
ciones de las empresas para preve-
nir casos como en los entornos 
laborales del sector salud en que 
existen situaciones de violencia 
de parte de terceros, de los usua-
rios o en casos del sector educa-
ción en establecimientos de este 
tipo o de atención de público en 
general. Entonces, la idea es con-
tar con medidas de resguardo y 
adopten las sanciones junto con 
que se apliquen los protocolos y 
también es importante aclarar 
que en esto no importa la cantidad 
de trabajadores, incluso en em-
presas con menos de 10 trabajado-
res, también deben cumplir con 
esta normativa”. 

 
CUT provincial 

Paola Zúñiga, presidenta de la 
Central Unitaria de Trabajadores 
(CUT) de la provincia de Concep-
ción manifestó que “es muy consi-
derar que a pocas semanas de que 
se empiece a implementar esta 
nueva Ley Karin es importante 
mencionar las novedades que trae 
esta normativa que hoy da a las 
trabajadoras y trabajadores la se-
guridad de poder denunciar ante 
un acoso laboral o sexual, no solo 
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Con la finalidad de capacitar a los 
funcionarios y funcionarias sobre 
cómo realizar una correcta atención 
de denuncia de atención de fauna sil-
vestre fuera de su hábitat natural o 
en situaciones extremas en la región 
del Biobío, el Servicio Agrícola y Ga-
nadero (SAG) de Biobío  organizó un 
taller regional, en el que también 
participaron funcionarios/as de las 
regiones de Maule y Ñuble y que con-
tó con expositores del Departamen-
to de Vida Silvestre, del Centro de 
Rescate de la Universidad de Con-
cepción - sede Chillán, de la Funda-
ción Buinzoo y del Ejército de Chile, 
el cual se realizó en el Destacamen-
to N°17 Montaña “Los Ángeles”. 

Al respecto, el Director Regional 
del SAG de Biobío, Roberto Ferrada, 
destacó que “este tipo de capacita-
ciones son muy importantes, ya que 
debemos prepararnos en tiempo de 
paz para enfrentar posibles situacio-
nes que puedan convertirse en códi-
go rojo, que es como llamamos a 
aquellas situaciones más comple-
jas en la atención de denuncias de 
fauna silvestre, por lo cual es funda-
mental conocer los procedimien-
tos, mantener actualizados nues-
tras redes de contacto, el manejo 
comunicacional de la situación, en-
tre otros aspectos”. 

 Agregó que “esta actividad nos 
permite compartir experiencias y 
unificar criterios para la atención de 
denuncias de ejemplares de fauna 
silvestre fuera de hábitat natural, 
además, a través de los talleres po-
demos capacitarnos y enfrentar de 
mejor forma alguna situación don-
de debamos aplicar lo aprendido”. 

 Asimismo, agradeció a los expo-
sitores del Ejército de Chile, de la 
Universidad de Concepción y de la 
Fundación Buinzoo su participa-
ción en este taller, permitiendo lle-
var a cabo con éxito esta actividad. 

 Durante la primera jornada de la 
actividad los profesionales del De-
partamento de Vida Silvestre, An-
drés Albert y Claudio Julio, expusie-
ron sobre Procedimiento de Aten-

Capacitan en atenciones de 
requerimientos de fauna 
silvestre a funcionarios del SAG
Se  organizó un taller regional, en el que también participó personal de El Maule y 
Ñuble. Contó con expositores del Ejército de Chile, de la Universidad de 
Concepción y de la Fundación Buinzoo. 
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go, Jefe de Investigación y Conserva-
ción de Fundación Buinzoo, realizó 
una presentación sobre la inmovi-
lización química de carnívoros, her-
bívoros y ratites, monitoreo y tras-
lado, y sobre enfermedades en ma-
míferos, carnívoros y herbívoros en 
Chile, toma y conservación de 

En 28% aumentaron pernoctaciones en 
establecimientos de alojamiento turístico

mento de 11,8% respecto a igual 
periodo del año anterior. 

 La tasa de ocupación en habita-
ciones se situó en 35,8%, exhibien-
do un aumento interanual de 3,78 
puntos porcentuales. 

El ingreso por habitación disponi-
ble regional fue $19.074, monto 8,7% 
superior al estimado hace doce meses. 

La tarifa promedio regional al-
canzó un monto de $53.265, dismi-
nuyendo en 2,8%, en la compara-
ción interanual.

Un alza de 27,9% -en relación a 
mayo de 2023- registraron las per-
noctaciones de pasajeros en esta-
blecimientos de alojamiento turís-
tico en la Región del Biobío (núme-
ro total de noches que las personas 
alojaron), las que llegaron a 67.222 
en mayo de 2024. 

 Así lo revela la Encuesta Men-
sual de Alojamiento Turístico 
(EMAT) publicada por la Direc-
ción Regional del Biobío del Insti-
tuto Nacional de Estadísticas (INE). 

 Por su parte, entre enero y mayo 
de 2024, las pernoctaciones regis-
traron un aumento acumulado de 
12,2% respecto a igual periodo del 
año anterior. 

En mayo de 2024 las llegadas re-
gistradas en los establecimientos 
de alojamiento de la región aumen-
taron en 20,0% en el análisis intera-
nual, alcanzando 38.217 arribos en 
el mes de análisis. 

 De enero a mayo de 2024, las lle-
gadas acumuladas anotaron un au-

FOTO: PEXELS

muestras para su vigilancia. 
 Mientras que en la segunda jorna-

da, se realizaron talleres rotativos 
sobre muestra y uso de elementos de 
contención a cargo del médico vete-
rinario Patricio Vásquez, de la ofici-
na Arauco; toma y conservación de 
muestras para vigilancia liderado 
Ezequiel Hidalgo de Fundación 
Buinzoo; dosificación y preparación 
de dardos, a cargo del médico vete-
rinario Miguel Prado, de la oficina 
Los Ángeles: técnicas de liberación, 
liderado por Paula Aravena, del Cen-
tro de Rescate de la UdeC; y técnicas 
de calibración y tiro, a cargo del in-
geniero agrónomo Jorge Vargas, de 
la oficina Mulchén el cabo segundo 
del destacamento N° 17 de Monta-
ña “Los Ángeles”, Raúl Pulido. 

 Durante el año 2023 se realizaron 
1. 826 atenciones de denuncias de 
fauna silvestre en la región del Bio-
bío, de las cuales el 92,44% se con-
centra en la provincia de Concep-
ción, mientras que el 2024, al mes de 
mayo, se han efectuado 669 atencio-
nes de fauna silvestre, de las cuales 
91% corresponden a la provincia de 
Concepción.
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ción de Denuncias y experiencia de 
la Región Metropolitana, respectiva-
mente; mientras que la Dra. Paula 
Aravena, Directora del Centro de 
Rescate de la Universidad de Con-
cepción, explicó cómo ejecutar una 
liberación adecuada de fauna sil-
vestre; por su parte Ezequiel Hidal-
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Jornadas 
Musicales del 
Biobío tuvo 
emocionante 
cierre en vivo

DURANTE EL FIN DE SEMANA EN EL TEATRO BIOBÍO

Luego de vivir intensas y formati-
vas sesiones de ensayos y master class 
en el Colegio Concepción de Pedro de 
Valdívia, el programa Jornadas Musica-
les del Biobío -ejecutado por la Corpo-
ración Cultural Artistas del Acero con 
el apoyo financiero del Gobierno Regio-
nal- tuvo un gran cierre, el domingo, 
con dos impecables conciertos en la 
sala principal del Teatro Biobío. 

Fueron cerca de dos mil personas, 
quienes ovacionaron y brindaron su 
apoyo a los niños, niñas y jóvenes per-
tenecientes a 27 orquestas juveniles e 
infantiles, provenientes de 25 comunas 
de la Región, que participaron y confi-
guraron el ciclo 2024 de este gran en-
cuentro invernal. 

A dicho masivo cierre asistieron el 
gobernador del Biobío, Rodrigo Díaz 
Wörner, el senador Ricardo Lagos We-
ber, el senador Gastón Saavedra, el pre-
sidente del Directorio de Artistas del 
Acero, Juan Carlos Ponti, y el gerente de 
Artistas del Acero, Arnoldo Weber, pa-
dres y apoderados quienes hicieron 
énfasis en la importancia de este pro-
grama para la Región y para el país.  

“Este emblemático evento, que abar-
ca las tres provincias de la Región, sub-
raya el compromiso regional con la 
cultura y el desarrollo social. Este tipo 
de iniciativas no solo enriquecen el pa-
trimonio cultural y social sino que tam-
bién fortalecen la identidad regional y 
proyectan al Biobío como un polo cul-
tural dinámico y vibrante en el pano-
rama nacional”, manifestó Díaz. 

Además, el gobernador resaltó la pro-
yección a largo plazo del programa, des-

El programa 
ejecutado por 

Artistas del Acero, 
realizó dos 

impecables 
conciertos en que 

fueron 
protagonistas 

cerca de 500 niños, 
niñas y jóvenes de 
27 orquestas de la 

Región.

tacando su capacidad para potenciar el 
talento local y proyectar a los jóvenes 
músicos del Biobío hacia nuevos hori-
zontes educativos y profesionales. “Este 
tipo de eventos no solo fortalecen el te-
jido cultural y social de la Región, sino 
que también posicionan al Biobío como 
un referente en la formación artística y 
el desarrollo humano, contribuyendo 
así a la construcción de una sociedad 
más inclusiva y con oportunidades equi-
tativas para todos sus habitantes”, dijo. 

 
Importante homenaje 

Arthur Barbosa, violinista, composi-
tor y director internacional de la Sinfó-
nica Juvenil de Porto Alegre (Brasil), 
quien asiste por tercer año consecuti-
vo a este encuentro, cree que esta expe-
riencia “tiene  una gran importancia 
para el continente por lo que involucra 
como organización, además de la for-
mación musical  y la excelencia del tra-
bajo que se realiza. Reunir a tantas or-
questas de una zona, coordinar y cul-
minar con este Concierto de cierre es 
un privilegio en un teatro que es de pri-
mer nivel mundial, los felicito por este 
gran evento que organizan en Chile”.  

Por su parte, Diego Gutiérrez, direc-
tor de la Orquesta de Cámara Juvenil de 
Lo Ángeles, y de la Orquesta Juvenil 
Kürrüb Ülkatun de la Comuna de Alto 
Biobío, destacó que “con ambas or-
questas participamos desde el 2022 en 
estos encuentros, por lo tanto nos en-
focamos y organizamos para estas jor-
nadas musicales. Estamos muy pen-
dientes porque claramente las orques-
tas de la región están mejorando en 
todo sentido. Por lo tanto esperamos 
que esto se mantenga en el tiempo tan-
to con el componente regional, nacio-
nal e internacional que ya tiene”.  

Destacar que, dentro de la jornada fi-
nal, donde se mostró parte de lo apren-
dido durante los días de formación en 
el Colegio Concepción de Pedro de Val-
divia, se realizó un homenaje  al ex Pre-
sidente Ricardo Lagos y a la ex Prime-
ra Dama Luisa Durán, reconociendo su 
invaluable contribución al desarrollo de 
la música y la cultura en nuestro país, 
lo que se materializó en la creación de 
la Fundación de Orquestas Juveniles e 
Infantiles de Chile (Foji) el año 2001 
junto al destacado maestro Fernando 
Rozas, rescatando así el legado del de-
saparecido iniciador de este proyecto, 
el educador y músico Jorge Peña Hen. 

En representación de ambos, del ex 
Presidente y Primera Dama, su hijo y 
senador Ricardo Lagos Weber recibió 
de manos del gobernador Díaz un ga-
lardón por este significativo y trascen-
dental aporte a la formación de miles 
de músicos clásicos de todo el país.

FOTOS: CEDIDAS ARTISTAS DEL ACERO.
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DESTACAR QUE LOS 
CONCIERTOS fueron 
transmitidos vía streaming 
por la señal cultural de TVN 
(NTV).

EL GOBERADOR 
del Biobío, Rodrigo 
Díaz, le entregó un 
galardón a Ricardo 

Lagos Weber, en 
nombre del ex 

Presidente Ricardo 
Lagos y la ex 

Primera Dama 
Luisa Durán, por el 
aporte de ellos a la 

cultura y música 
de nuestro país 

con la creación de 
la Foji. 

Desde el 2016 que Artistas 
del Acero ejecuta este 
programa, que ha cambiado 
de nombres, pero que apunta 
a los mismos objetivos.

La inicitativa este 2024 la 
integran niñas, niños y 
jóvenes pertenecientes a 
27 orquestas de toda la 
Región.

En las jornadas participaron 
como directores los  
maestros Víctor Hugo Toro, 
Jaime Cofré y Arthur 
Barbosa. 
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una belleza tranquila que habita en-
tre la vigilia y el sueño”, explicó la fo-
tógrafa. 

Corvalán en su proceso creativo, 
se guía  por una intuición aguda y 
una búsqueda obsesiva de la per-
fección, explora los espacios inter-
medios. Fusiona la fotografía con-
temporánea con elementos analógi-
cos y la magia de lo digital , 
encontrando un equilibrio armo-
nioso entre la realidad y la fantasía. 

Hasta el 31 de julio estará disponi-
ble el trabajo de esta fotógrafa y tam-
bién directora artística en el centro 
cultural de la comuna puerto. Con 
entrada liberada, los asistentes pue-
den ir a contemplar este innovador y 
llamativo trabajo de  lunes a viernes 
de 09.00 a 14.00 horas y de 15.00 a 
18.00 horas. Mientras que los sábados, 
“PortrAIt: Retratos reinventados”, está 
disponible de10.00 a 14.00 horas.

En el marco de su temporada cul-
tural 2024, la Universidad Andrés 
Bello (Unab) llega hoy al Centro Cul-
tural Teatro Dante de Talcahuano 
con  “PortrAIt: Retratos reinventa-
dos”, exposición de fotografías de 
Carolina Corvalán. 

La muestra, que se inaugurará a 
las 19.00 horas y que también con-
templa un conversatorio abierto a 
toda la comunidad, está configura-
da en torno a 20 imágenes donde la 
artista utiliza la Inteligencia Artifi-
cial (AI) como un componente crea-

Inauguran muestra 
fotográfica en Centro 
Cultural Teatro Dante 

FOTO: CEDIDA UNAB.

LAS SORPRENDENTES IMÁGENES estarán 
montadas hasta el 31 de julio en el Centro 
Cultural Teatro Dante de la comuna puerto, 
ubicado en plena plaza de armas.

tivo y transformador. Así a través de 
esta herramienta, interviene su pro-
pia obra para transfigurarla y otor-
garle un nuevo sentido. 

 “Mi estética se caracteriza por la 
meticulosa combinación de colores 
aterciopelados en un lienzo de som-
bras profundas y reflejos brillantes, 
creando imágenes que se destacan 
por su juego de luces y sombras y su 
serena quietud en el centro de la 
composición. Mis obras represen-
tan realidades en el espacio, entre lo 
tangible y lo imaginario, evocando 

ESTRENO ESTE JUEVES 4 A LAS 19.30 HORAS EN LA SALA DE CÁMARA

Es el producto de un trabajo cola-
borativo que se gestó el año pasado y 
que ahora tendrá su anhelado estre-
no. Este jueves 4, y hasta el sábado 20 
de julio a las 19.30 horas, el montaje 
“Como un océano de fuego”, investi-
gación conjunta entre la coreógrafa 
Lisette Navarrete y la plataforma de 
danza contemporánea Lokas Juanas,  
llega a la sala de cámara del TBB como 
parte de su temporada 2024 del ciclo 
Hecho en Biobío. 

“Este es un viaje íntimo, sensitivo, 
envolvente y emocional, que nace 
desde una sensación muy íntima, bio-
gráfica y donde el cuerpo es el prota-
gonista, con toda su intensidad”, aco-
tó Navarrete. 

La obra toma su inspiración en las 
crisis existenciales provocadas por la 
vorágine y rapidez de la vida cotidia-
na, que desatan incendios fogosos en 
nuestro interior. Cada persona tiene 
sus estrategias para apaciguar, conte-
ner u oprimir este fuego latente. ¿Nos 
quemamos por dentro?, ¿se desborda 
este fuego y explotamos? ¿cómo nos 
armamos, desarmamos y volvemos a 
armar, después de estas crisis?  

Estas son las preguntas que “Como 
un océano de fuego” espera plantear 
al público, a través de una experien-
cia sensibilizadora, empática y poéti-
ca, que cuenta con el despliegue de 
cuatro intérpretes en escena, y es po-
tenciado por un diseño sonoro-musi-
cal y lumínico envolventes, especial-
mente creados para la obra. 

“Como Lokas Juanas, siempre in-
tentamos que estos elementos se in-
tegren orgánicamente a la danza, y 
que no sean un decorado, sino que 
funcionen como dispositivos que en-
riquezcan y nutran el movimiento. 
En ese sentido, la composición de la 
música, ha intentado incluir sonidos 
que abran un imaginario en relación 
a la intensidad interna, al fuego inter-

 FOTO. CEDIDA OBRA “COMO UN OCÉANO DE FUEGO”.

Trabajo colaborativo entre Lisette Navarrete y Lokas Juanas, 
invita al público a un viaje emotivo, donde el cuerpo y sus 
intensidades son protagonistas. Funciones hasta el 20 de julio.

no y que ayuden a sostener la sensa-
ción de la latencia contenida, que la 
obra propone”, explicó Cristian Rei-
nas, músico y diseñador sonoro del 
montaje. 

Así la pieza escénica apuesta por-
que el cuerpo y sus intensidades, y la 
externalización de sus sensaciones 
internas, sean las que expresen y des-
plieguen toda la dramaturgia y el de-
sarrollo emocional. No se utilizan pa-
labras, ni existe una narración lineal, 
sino que se intenta generar una expe-
riencia donde el público pueda verse 
reflejado, en un nivel sensorial y cor-
poral. 

 “Me encantaría que el público vivie-
ra esta experiencia emocional. La dan-
za tiene el potencial de hacer que nos 
encontremos, en comunidad, en torno 
al trabajo sensible del cuerpo, donde 
la invitación es a observar empática-
mente, con todas sus dimensiones, 
complejidades y humanidad, por lo 
que es relevante ir a ver danza que 
surja desde nuestro territorio, y apoyar 
esta disciplina, para que no se pierda 
esta posibilidad de reclamar el cuerpo, 
como un territorio autónomo y expre-
sivo, que nos conmueve y humaniza. 
Y creo que es ese lugar, el que intenta-
mos activar con esta obra”, afirmó Jua-
nita Paz Saavedra, productora artísti-
ca, guía metodológica, asistente y ase-
sora coreográfica de esta obra. 

Palabras a las que Fernanda Cloma, 
intérprete del montaje, añadió que 
“es un gran desafío a nivel físico, ya que 
requiere una alta intensidad, un alto 
estado de atención y concentración, 
para que aparezca la corporalidad in-
tensa, como un océano de fuego”. 

Las entradas para cualquiera de 
las funciones de “Como un océano 
de fuego”, disponibles vía Ticketplus, 
tienen un valor de $6000 general y 
$4500 estudiantes y tercera edad.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Obra “Como un océano 
de fuego” tendrá 
temporada en el TBB 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ESTE ES EL 
PRIMER 

TRABAJO EN 
COLABORACIÓN 
entre la coreógrafa 
Lisette Navarrete y 

la plataforma 
Lokas Juanas.
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Integrarán la lista definitiva 
que disputará el Torneo 
Sudamericano Adulto, en 
Santiago.

Jugadoras
12

CAMPEONATO FIBA ADULTO FEMENINO DE BÁSQUETBOL 2024

Recientemente se desarrolló en 
Estados Unidos el sorteo del Cam-
peonato Sudamericano Fiba Feme-
nino Adulto, que se llevará a cabo 
del 31 de agosto al 7 de septiembre, 
en el Edificio de Deportes Colecti-
vos del Parque Estadio Nacional de 
Santiago. 

El certamen convocará a nueve 
equipos que buscarán destronar al 
campeón vigente, Brasil y, de paso, 
alcanzar uno de los tres cupos a la 
Fiba AmeriCup Femenina de 2025, 
que también se disputará en Chile, 

Seleccionadas locales no temen el 
duro grupo para el Sudamericano
Las figuras de la UdeC, Bárbara Cousiño y Vania Vega, que integran el proceso del combinado chileno de 
cara al evento, analizaron el sorteo que emparejó a Chile con Brasil, Argentina y Uruguay.

FOTO: NOTICIAS UDEC

y donde por ser sede, el equipo na-
cional ya está clasificado. 

La tómbola definió que la “Roja” 
integrará el grupo A, junto a po-
tencias como Brasil, Argentina y 
Uruguay, además de Bolivia. Difi-
cultad que abordó el entrenador 
del combinado chileno, Cristián 
Santander. 

“Es un sorteo duro, pero inde-
pendiente del azar o la suerte que 
uno pueda tener, lo más importan-
te es cómo podamos construir y 
reconstruir el equipo en relación a 
algunas ausencias sufridas en el úl-
timo tiempo, con lesiones, algunas 

de ellas graves, y de cómo vamos a 
completar la preparación. Eso sigue 
siendo lo más importante”, dijo. 

 
Voces locales 

Dos son las basquetbolistas re-
gionales que son parte del proceso 
nacional rumbo al Sudamericano. 
Se trata de las escoltas Vania Vega 
y Bárbara Cousiño, jugadoras de la 
Universidad de Concepción, y quie-
nes participaron del último con-
centrado, proyectándose con fuer-
za para estar entre las 12 elegidas 
que disputarán el torneo. 

A juicio de Vega, se trata de un de-

safío motivante. “Será un grupo 
muy competitivo, tenemos a dos 
potencias sudamericanas como 
Brasil y Argentina. Por lo general, 
suelen quedar en distintos grupos, 
ya que son animadores de las fina-
les en este tipo de torneos. Esta vez 
no fue así, pero es parte de cómo 
son los sorteos. El equipo buscará 
competir como ha sido siempre y 
realizar el mejor juego en conjun-
to, enfrentar a grandes potencias 
sin duda será un tremendo desafío, 
y ser locales otorga una motivación 
extra”, manifestó. 

Por su parte, su compañera, Bár-
bara Cousiño, expresó que, “enfren-
tarse con Brasil y Argentina hace 
que esto se ponga más difícil. Pero 
trataremos de aprovechar la localía, 
estamos trabajando para llegar de 
la mejor forma, tenemos una gira en 
Argentina para prepararnos, ade-
más que la liga nacional ha estado 
más competitiva y nos ha ayudado 
para enfrentar a las potencias”. 

En ese sentido, Cousiño añadió 
que, “llevamos tiempo afuera del 
podio en  selecciones adultas, por 
lo que cualquier rival será difícil. 
Pero  vamos por buen camino, a lu-
char cada partido y no mirando en 
más ni en menos a los rivales. Todos 
los meses hemos tenido una con-
centración, lo que nos faltó en los 
Panamericanos fue afiatarnos más, 
y eso estamos corrigiendo, entre-
nando más y conociéndonos”. 

Finalmente, y en cuanto a sus po-
sibilidades que quedar en la lista 
definitiva, la figura auricielo se mos-
tró ilusionada. “Este año está más 
difícil la lucha por quedar entre las 
12, pero es una linda competencia 
para que queden las mejores entre 
las escogidas. Es un lindo proceso 
y grupo, esperamos estar para re-
presentar una vez más  a Chile, so-
bre todo ahora que seremos loca-
les”, sentenció.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VANIA VEGA ES de 
las nuevas figuras 
que emergen en el 
básquetbol chileno. 
Inamovible en el  
Campanil,  busca su 
lugar en la “Roja” 
adulta.

Con dos derrotas culminó su participación 
en el Campeonato Mundial de Balonmano 
Universitario, el representativo de la Univer-
sidad de Concepción. 

El elenco auricielo integró el Grupo B, don-

de debutó ante  República Checa, cayendo ca-
tegóricamente por 55-18. Posteriormente, los 
dirigidos de Alexie Aeloíza, se enfrentaron al 
poderoso elenco de Francia, ante quien se in-
clinaron por 49-10, despidiéndose del evento.

Handbol UdeC se despidió de Mundial Universitario
FOTO: FISU 2024

FOTO: INSTAGRAM BARBARA COUSIÑO 

BÁRBARA 
COUSIÑO ES una  
de las jugadoras 
experimentadas en 
el equipo chileno, 
donde busca jugar 
un nuevo 
Sudamericano. 
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En la otra semifinal, el 
cuadro de Ñublense espera 
rival de la llave entre la UdeC 
y Linares. 

Ñublense podría 
toparse con UdeC

La atención del vóleibol 
femenino del Deportivo 
Alemán apunta al Liname 
en estos días. 

Se enfocan en el 
torneo Liname

Vóleibol del CD Alemán 
continúa animando las 
series del circuito chileno

Otra semana de acción tuvie-
ron los representativos del Club 
Deportivo Alemán, en distintas 
categorías del circuito chileno 
de vóleibol, con la disputa del 
Torneo de la Asociación de Vólei-
bol de Concepción y la Winter 
Cup Volley. 

En el torneo organizado por 
Asovoco, en la categoría damas, el 
CDA tuvo una fecha de dulce y 
agraz. Primero, logró un triunfo  
sobre Lomas United por 3-1, con 
parciales de 25-11, 25- 14, 19- 25 
y 25 - 23, para posteriormente 
caer ante la Universidad de Con-
cepción por un categórico 3-0, 
con parciales de 25-23, 25-20  y 25-
21, resultado que estuvo marcado 
por la capacidad de ataque mos-
trada por el Campanil, frente a la 
intensa batalla de las germanas. 

 
Los master se despidieron 

Por otro lado, el equipo master 
del CDA consiguió la clasifica-
ción a cuartos de final de la Win-

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

ter Cup Volley, sumando victorias 
ante Instituto Alemán de Puerto 
Montt y la Universidad Católica, 
donde CDA se impuso por 2-0. 

En tanto, en el cierre de la fase 
grupal, el Deportivo Alemán cayó 
por un marcador 2-1 ante DS Val-
divia. Mismo resultado que se re-
pitió ante el conjunto de Alemán 
de Osorno, con lo que se despidió  
de la etapa de semifinales. 

Los próximos desafíos para el 
vóleibol del CDA se enfocan en el 
Torneo Liname, con la segunda fe-
cha en la categoría sub 13 damas 
del nivel A1, esta instancia se jue-
ga en el polideportivo teutón.

POLÉMICA EN EL FÚTBOL NACIONAL

Durante el domingo se conoció  
que el partido aplazado por culpa de 
la nieve entre el Club Presidente Ibá-
ñez y Huachipato, por la primera 
fase regional de Copa Chile, final-
mente no se jugaría y los puntos se-
rían para los acereros. Pese a que 
aún no hay un documento oficial al 
respecto,  fue el presidente de la Anfa 
en Magallanes, Osvaldo Oyarzo, 
quien ofuscado aseguró que se les in-
formó la decisión en un correo, don-
de se les dejaba claro que Huachipa-
to avanzaba a la siguiente ronda.  

Zanjado ese asunto, el rival del 
campeón del fútbol chileno en cuar-
tos de final era Imperial Unido, ver-
dugo de Arturo Fernández Vial en el 
debut. El partido de ida, según la 
programación de la Anfp, debía ju-
garse este jueves a las 20:00 horas, 
en la Araucanía.  

Sin embargo, esta partido tampo-
co se disputaría, por lo que los side-
rúrgicos abrocharían su paso a las 
semifinales sin siquiera jugar un 
minuto de partido. 

Aquello, luego de la determina-
ción de Imperial de no presentarse 
y abandonar el torneo, acusando 
inflexibilidad en la programación 
por parte de la Anfp, en desmedro 
de su participación en el torneo de 
Tercera A, donde es animador. 

 
Duro escrito 

Aquello fue informado por el club 
amateur a través de un severo co-
municado, donde señala que, “el 
Club Deportivo Imperial Unido, ex-
presa su molestia por la falta de res-
puesta y la gestión inadecuada de la 
Anfp respecto a la programación 
de Copa Chile (...) el club envió múl-
tiples comunicaciones solicitado 
consideración y coordinación ade-
cuada de fechas, debido a limitacio-

Huachipato 
estaría en la 
semi de Copa 
Chile sin jugar
Luego que la Anfp diera ganador al 
equipo acerero ante Presidente Ibáñez 
por culpa de la nieve, su próximo rival, 
Imperial Unido, se bajó del torneo.

FOTO: ESTACION SUR COMUNICACIONES.

de descanso, recursos económicos 
y gestiones”, continúa el escrito. 

Y sentencia, “por tanto, el club 
ha decidido no jugar en la siguien-
te fase de Copa Chile, lamentamos 
profundamente la situación injusta  
de la que henos sido víctimas, espe-
ramos que no se vuelva a repetir en 
el para ningún club amateur en 
nuestro país”.  

De esta manera Huachipato, que 
nada ha tenido que ver con todo 
este entuerto, se mediría con Puer-
to Montt, en semifinales. Aunque, 
hasta el cierre de esta edición, en la 
tienda acerera aun no tenían certe-
zas de parte de la Anfp.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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LA NIEVE CAÍDA en Punta 
Arenas fue triste protagonista y 

evitó que Huachipato jugara ante 
Presidente Ibáñez. Ahora es 

Imperial el que se baja.  

EL EQUIPO FEMENINO del CDA tuvo una semana de triunfo y 
derrota en el torneo de la Asociación de Vóleibol de Concepción.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
TERCER JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN. En autos sobre declaración de 
interdicción caratulados “FIGUEROA/”, Rol V 298-2022, por sentencia de fecha 
31de diciembre de 2022, se decretó interdicción definitiva de doña BRÍGIDA ESTER 
PINTO JARA, Cédula Nacional de Identidad N°5.063.858-8, domiciliada en Villa 
Valle Verde pasaje 2 casa número 2114, sector de Palomares, comuna de 
Concepción, quedando privada de la libre administración de sus bienes, 
designándose como curadora definitiva de sus bienes a su hija, doña JESSICA 
ESTHER FIGUEROA PINTO, Cédula Nacional de Identidad N° 12.300.084-6.

nes en nuestro estadio y compromi-
sos en el torneo de Tercera A”. 

“A pesar de nuestros esfuerzos 
para jugar nuestro encuentro este 
domingo 7 de julio,  recibimos un 
respuesta poco flexible  de la Anfp 
para jugar dos partidos esta sema-
na en corto tiempo contra Huachi-
pato, lo cual consideramos inviable 
para nuestro plantel, por tiempos 
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Santoral: Gloria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/20 8/13
LOS ÁNGELES

3/20
SANTIAGO

6/14                   
CHILLÁN2/17

RANCAGUA

2/14
TALCA

6/13
ANGOL

7/12
TEMUCO

5/9
P. MONTT

8/13
MARTES

6/12
MIÉRCOLES

3/11
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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